CENTRO DE INVESTIGACIONES DE LA ECONOMIA MUNDIAL Resumen semanal sobre la evolución de la economía mundial (Del 13 al 19 de septiembre 2023, No.37/ 2023)

Deuda mundial sigue superando los niveles pre-pandemia, según el FMI. Según EFE, el monto total de la deuda a nivel mundial en 2022 equivaldría al 238% del PIB, nueve puntos porcentuales más que en 2019, precisó el FMI al actualizar su base de datos de la deuda mundial. "La carga de la deuda mundial disminuyó por segundo año consecutivo, pero sigue siendo superior a su ya elevado nivel anterior a la pandemia", señaló el organismo en un informe. Según el FMI, "muchos gobiernos gastaron más para estimular el crecimiento y responder al alza de los precios de los alimentos y la energía, aunque hayan cesado sus apoyos presupuestales vinculados a la pandemia". Como resultado, la deuda pública disminuyó solo ocho puntos porcentuales del PIB en los últimos dos años, una cifra que compensa solo la mitad del aumento relacionado con la pandemia. Estados Unidos sigue siendo el país más endeudado del mundo (unos 70 billones de dólares), seguido de China (47.5 billones). Las deudas de ambas potencias se sitúan en un nivel similar en porcentaje de su PIB. Del mismo modo, el FMI dijo que la deuda de los países en desarrollo también aumentó significativamente en las dos últimas décadas.

El BCE sube los tipos de interés hasta el 4,5 %. Según EFE, el Banco Central Europeo (BCE) decidió este jueves subir sus tipos de interés por décima vez consecutiva, en un cuarto de punto porcentual, hasta el 4,5 %, para frenar la inflación de la zona del euro y pese al estancamiento de la economía. Tras la reunión del Consejo de Gobierno, el BCE informó de que también incrementa la facilidad de crédito, a la que presta a los bancos a un día, hasta el 4,75 %, y la facilidad de depósito, a la que remunera el exceso de reservas a un día, hasta el 4 % a partir del 20 de septiembre. "La inflación continúa descendiendo, pero aún se espera que siga siendo demasiado alta durante demasiado tiempo. El Consejo de Gobierno tiene la determinación de asegurar que la inflación vuelva a situarse pronto en su objetivo del 2 % a medio plazo", añadió el BCE en un comunicado. El organismo considera que sus tipos de interés han alcanzado niveles que, mantenidos durante un período suficientemente largo, contribuirán de forma sustancial al pronto retorno de la inflación al objetivo. Además, dice que tomará las próximas decisiones sobre el precio del dinero según sean los datos económicos, para determinar el nivel de restricción y su duración apropiados.

Mayores precios de combustibles impulsan precios de importación EE.UU. Según *Reuters*, los precios de las importaciones estadounidenses aumentaron más de lo previsto en agosto por el encarecimiento de los productos energéticos, pero las presiones subyacentes sobre los precios de las importaciones siguieron siendo moderadas, lo que es un buen augurio para las perspectivas generales de inflación interna. Los precios de las importaciones aumentaron un 0,5% el mes pasado, informó el viernes el Departamento de Trabajo. Los datos de julio

se revisaron a la baja para mostrar un alza del 0,1% en lugar del 0,4% anunciado anteriormente. En los 12 meses hasta agosto, los precios de importación caveron un 3% tras disminuir un 4,6% a julio. Los precios anuales de importación llevan siete meses consecutivos a la baja. Un alza en los precios de la gasolina, sin embargo, impulsó los precios generales al consumidor y al productor. Los mercados esperan que la Fed mantenga las tasas de interés sin cambios el próximo miércoles. Los precios de los alimentos ganaron un 0,7%. Excluyendo los alimentos y la energía, los precios de importación bajaron un 0,2% tras un descenso similar en julio. Los denominados precios subyacentes cayeron un 1,3% a nivel anual en agosto; y los precios de los bienes de capital importados cayeron un 0,2% en ese mes. Los precios de las importaciones chinas bajaron un 2,2% interanual en agosto. Los precios de exportación se dispararon un 1,3% en agosto, la mayor ganancia desde mayo de 2022, tras subir un 0,5% en julio. Los precios de las exportaciones agrícolas disminuyeron un 2,2%, arrastrados por los menores precios de la soja, el maíz, el trigo y las nueces. Las exportaciones no agrícolas aumentaron un 1,7%, también el mayor avance desde mayo de 2022.

Venezuela anuncia un aumento de la exportación petrolera a EE.UU. tras retorno de Chevron al país. Según americaeconomia.com, la Cámara Venezolano-Americana de Comercio e Industria (VenAmCham) informó que se ha incrementado notablemente la exportación de Venezuela a Estados Unidos durante el primer semestre del año en curso, tras la reanudación de las operaciones de la petrolera estadounidense Chevron en territorio venezolano. Las exportaciones no petroleras de Venezuela al país norteamericano, sin embargo, mostraron una disminución del 11,64% respecto al primer semestre del año pasado. A pesar de que el Departamento del Tesoro de Estados Unidos emitió, en noviembre pasado, una licencia especial para permitir a la empresa Chevron reanudar sus operaciones en Venezuela, la Casa Blanca ha decidido mantener las medidas coercitivas unilaterales contra el país sudamericano que han tenido un peso determinante en la economía venezolana y han causado un profundo daño en el tejido social del país.

Mercado chino sigue siendo atractivo para inversión extranjera. Según Xinhua, el mercado chino sigue siendo atractivo para la inversión extranjera, afirmó hoy jueves el portavoz del Ministerio de Comercio de China, He Yadong, quien refutó la afirmación de que la inversión de Estados Unidos y la Unión Europea (UE) en el país asiático se ha desplomado en los últimos años. La inversión estadounidense y de la UE alcanzó los 86.000 millones de yuanes (12.000 millones de dólares) en 2022, un 15,6 % más que en 2018. Desde el comienzo de 2023, muchos altos ejecutivos de multinacionales han visitado China y han expresado que su mercado no es una opción sino una necesidad y seguirán aumentando la inversión en el país. Igualmente, recalcó que China continuará acortando las listas negativas para la inversión extranjera y

promoverá la apertura de alto nivel con el fin de asegurar su permanencia como un destino popular para dicha inversión.

La economía china muestra señales de estabilización, pero el sector inmobiliario representa una amenaza. Según *Reuters*, la producción industrial y las ventas al por menor de China crecieron a un ritmo más rápido en agosto, pero la caída de la inversión en el sector inmobiliario amenaza con socavar una serie de medidas de apoyo que están mostrando señales de estabilizar partes de la economía. La producción industrial aumentó un 4,5% en agosto con respecto al año anterior, según los datos publicados el viernes por la Oficina Nacional de Estadísticas, lo que supone una aceleración con respecto al ritmo del 3,7% de julio y supera las expectativas de un aumento del 3,9%, según una encuesta de Reuters entre analistas. El crecimiento fue el más rápido desde abril. Las ventas al por menor, un indicador del consumo, también aumentaron a un ritmo más rápido del 4,6% en agosto, ayudadas por la temporada de viajes de verano, y fue el crecimiento más rápido desde mayo. Estos datos optimistas sugieren que las recientes medidas adoptadas para apuntalar la economía china están empezando a dar sus frutos.

Rusia dispuesta a profundizar la cooperación con Centroamérica. Según Sputnik, Moscú está dispuesta a colaborar y ejecutar proyectos estratégicos con los países centroamericanos, mientras que la cooperación con Nicaragua avanza a nivel de asociación estratégica, declaró la vocera de la Cancillería de Rusia, María Zajárova, con motivo del Día de la Independencia de los Estados de América Central. La portavoz destacó que la cooperación con Nicaragua avanza a nivel de asociación estratégica y enfatizó que Rusia está dispuesta a ampliar los vínculos con Honduras, Guatemala, Costa Rica y El Salvador. Además, la Cancillería rusa señaló que Moscú está dispuesta a colaborar y ejecutar proyectos estratégicos con los países de la región en los ámbitos de la salud y los productos biofarmacéuticos; de ayuda en caso de desastres y pandemias; para garantizar la seguridad civil y la lucha contra la delincuencia; en la formación avanzada, así como en el ámbito educativo, deportivo y cultural.

Petróleo: El lunes, el petróleo subía nuevos máximos de 10 meses con los inversores centrados en la perspectiva de un aumento del déficit de oferta en el cuarto trimestre, después de que Arabia Saudita y Rusia ampliaron los recortes de suministro. El Brent y el WTI han subido durante tres semanas consecutivas hasta tocar máximos no vistos desde noviembre 2022 y van camino de registrar sus mayores subidas trimestrales desde la operación militar en Ucrania en el primer trimestre de 2022. El martes el petróleo BRENT (entrega noviembre 2023) operó a 94,81 dólares el barril, subiendo unos +0,38 USD (+0,40%) frente a los 94,43 USD en el cierre del lunes, en Europa. Por su parte, el petróleo WTI (entrega octubre 2023) se cotizó a 92,41 dólares el barril, subiendo unos +0,93 USD (+1,02%) frente a los 91,48 USD en el cierre del lunes, en Nueva York.